

<b>Zeitschrift:</b>	as. : Archäologie Schweiz : Mitteilungsblatt von Archäologie Schweiz = Archéologie Suisse : bulletin d'Archéologie Suisse = Archeologia Svizzera : bollettino di Archeologia Svizzera
<b>Herausgeber:</b>	Archäologie Schweiz
<b>Band:</b>	34 (2011)
<b>Heft:</b>	3
<b>Artikel:</b>	Un siècle et demi au service de l'archéologie neuchâteloise
<b>Autor:</b>	Bujard, Jacques / Huguenin, Régis
<b>DOI:</b>	<a href="https://doi.org/10.5169/seals-309513">https://doi.org/10.5169/seals-309513</a>

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 06.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

Fig. 1

Le château de Valangin, siège de la Société d'histoire et d'archéologie du canton de Neuchâtel.

*Das Schloss Valangin, Sitz der Société d'histoire et d'archéologie des Kantons Neuenburg.*

*Il castello di Valangin, sede della Société d'histoire et d'archéologie del Canton Neuchâtel.*



## Un siècle et demi au service de l'archéologie neuchâteloise



### Société d'histoire et d'archéologie du canton de Neuchâtel

Régis Huguenin, président  
Château  
2042 Valangin

### Revue historique neuchâteloise

Natacha Aubert, rédactrice  
Ch. des Bolets 3  
2013 Colombier  
[www.histoireNE.ch](http://www.histoireNE.ch)

Deux institutions neuchâteloises, la Société d'histoire et d'archéologie du canton de Neuchâtel et la *Revue historique neuchâteloise*, ont joué dès leur fondation au 19<sup>e</sup> siècle un rôle crucial dans le développement des études de l'histoire et de l'archéologie du Moyen Age de leur région.

Elles organisent de nombreuses conférences et visites de monuments, publient nombre d'articles et d'ouvrages sur le domaine et soutiennent diverses actions de conservation du patrimoine.

moine. Elles collaborent aujourd'hui fréquemment avec ArchéoNe, Cercle neuchâtelois d'archéologie créé en 1979 et devenu en 2009 l'Association des Amis du Laténium et de l'Archéologie neuchâteloise.

#### *Un siège au château*

La Société d'histoire du canton de Neuchâtel, aujourd'hui Société d'histoire et d'archéologie du canton de Neuchâtel (SHAN), a été fondée en 1864. En 1894, la SHAN entre en jouissance du château de Valangin en vertu d'une convention signée avec

l'Etat, propriétaire des lieux, et développe progressivement ses collections historiques. Le Château et Musée de Valangin est aujourd'hui placé sous la responsabilité d'une conservatrice à temps partiel, Mme Françoise Bonnet Borel, qui organise de nombreuses expositions. Les objectifs de la SHAN répondent à la volonté d'enrichir la connaissance du passé du canton et de ses habitants et de la diffuser le plus largement possible. La SHAN organise des colloques scientifiques, des «animations» – visites commentées, conférences, excursions – et

Fig. 2

*La Revue historique neuchâteloise publie régulièrement les résultats des fouilles archéologiques médiévales régionales.*

*Die Revue historique neuchâteloise berichtet regelmäßig über die Resultate der archäologischen Mittelalter-Grabungen in der Region.*

*La Revue historique neuchâteloise pubblica regolarmente risultati di scavi archeologici d'età medievale dalla regione.*



Fig. 3

*Publication dans la Revue historique neuchâteloise des actes du colloque franco-suisse consacré à saint Guillaume de Neuchâtel.*

*Publikation der Akten des französisch-schweizerischen Kolloquiums über St. Guillaume de Neuchâtel in der Revue historique neuchâteloise.*

*Pubblicazione nell'ambito della Revue historique neuchâteloise degli atti del congresso franco-svizzero dedicato a San Guglielmo di Neuchâtel.*

#### Crédit des illustrations

Château et Musée de Valangin (fig.1)

OPMS (fig. 2)

RHN 2009/4 (fig. 3)

édite des collections d'histoire neuchâteloise. Elle s'est tout récemment engagée dans la mise en ligne du patrimoine neuchâtelois en réalisant le site [www.imagesdupatrimoine.ch](http://www.imagesdupatrimoine.ch). La Société gère également des fonds issus de donations dont les revenus sont dédiés à la distribution de prix dans le domaine de l'histoire, de la littérature et de la peinture. La SHAN compte actuellement près de 500 membres.

#### Des publications régulières

La *Revue historique neuchâteloise* (RHN) est née également en 1864, sous le nom de *Musée neuchâtelois. Recueil d'histoire nationale et d'archéologie*. Cette naissance a été parallèle à celle de la SHAN, avec laquelle la revue avait et a encore aujourd'hui des liens étroits, en particulier en publiant généralement les actes de ses colloques. La RHN est consacrée à l'histoire du Pays de Neuchâtel et de la chaîne jurassienne, ainsi qu'à des thèmes en lien avec les activités de Neuchâtelois en Suisse ou à l'étranger. S'efforçant de concilier les exigences scientifiques et un contenu aussi accessible que possible, elle s'adresse à un large public amateur d'histoire et d'archéologie. Trois à quatre numéros par année sont publiés, pour un total d'environ 200 à 300 pages illustrées, contenant des articles et des comptes rendus bibliographiques. Les numéros publiés depuis 1864 ont été numérisés par les soins de la Bibliothèque publique et universitaire de Neuchâtel et sont téléchargeables sur le site [doc.rero.ch](http://doc.rero.ch). Les abonnés, au nombre de 450, gardent la primeur des nouveaux numéros pendant trois ans.

Le samedi 12 novembre 2011 au château de Neuchâtel, un colloque organisé par la SHAN, l'Université de Neuchâtel, l'Office de la protection des monuments et des sites et l'Office des archives de l'Etat sera consacré au Pays de Neuchâtel vers 1011; ses actes seront publiés par la RHN. Jacques Bujard, Régis Huguenin

#### Zusammenfassung

Die Société d'histoire et d'archéologie des Kantons Neuenburg und die Revue historique neuchâteloise, die Nachfolgezeitschrift des Musée neuchâtelois, spielen seit ihrer Gründung 1864 eine entscheidende Rolle für die historische und archäologische Erforschung des Mittelalters der Region, indem sie zahlreiche Vorträge und Besuche von Baudenkmälern organisieren, Fachartikel und -werke publizieren und verschiedene Massnahmen zur Kulturgütererhaltung unterstützen. ■

#### Riassunto

La Société d'histoire et d'archéologie du canton de Neuchâtel e la Revue historique neuchâteloise, così come a suo tempo il Musée neuchâtelois, hanno avuto fin dalla loro fondazione nel 1864 un ruolo fondamentale nello sviluppo degli studi di storia e archeologia del Medioevo nella regione neocastellana. L'attività comprende l'organizzazione di una ricca agenda di conferenze e visite guidate ai monumenti, la pubblicazione di numerosi articoli e opere dedicate a tali soggetti e il sostegno a varie azioni a favore della conservazione del patrimonio. ■

